



Editorial

El Instituto de Estudios Latinoamericanos de la UFSC y el Grupo de Investigación de la Organización y la Praxis Liberadora de la UFRGS presentan otro número de la Revista Brasileña de Estudios Latinoamericanos con el objetivo de llevar el debate sobre los temas más candentes que rodean la vida de nuestro continente. En este número, número dos del noveno volumen de la revista, presentamos la discusión sobre la deuda, los dramas de subdesarrollo y el tema indígena.

Guillermo Martín Caviasca trae el artículo **El primer préstamo argentino y el gobierno de Juan Manuel de Rosas**, debatiendo el tema de la deuda pública argentina a partir de 1824, en paralelo con otros realizados por las antiguas colonias españolas. No se centra en los detalles económicos o políticos, sino en una interpretación de ambos a nivel de "economía política" y su relación con las contradicciones de este período formativo. A continuación se presenta el artículo de Fednel Saintil y Raphael Lobo Duarte Batista Teixeira, **Del capitalismo financiero a los talleres de industrialización en América Latina: Haití, la incertidumbre política y su participación directa en la vida socioeconómica actual**, que apunta elementos importantes para la perspectiva de integración productiva en la región del Caribe, centrando la discusión en la tercera fase de la etapa imperialista, cuando establece un trípode: reestructuración productiva, financeirización e ideología neoliberal. Fabrício André Zangheli ni y Olinto Silveira Alves Filho presentan **1964: Golpe de Estado y la consolidación del imperialismo en Brasil**, demostrando la interferencia del imperialismo estadounidense, orgánicamente entrelazado con sus compañías multinacionales, en la deposición del presidente João Goulart.

El pensador peruano José Carlos Mariátegui es tratado en el artículo de Carmen Susana Tornquist, **La brújula mariáteguiana y la cuestión indígena**, en el que argumenta que su tesis para pensar sobre la realidad peruana sigue siendo actual y urgente. Luego, Leonardo Carnut, Daniel Figueiredo de Almeida Alves y Áquilas Mendes también escriben desde la perspectiva mariáteguiana el texto **Mariátegui y la tierra: breves reflexiones marxistas para el debate colectivo sobre la salud**, revisando el tema de la tierra en América Latina mostrando la centralidad de la tierra y La inspiración para el debate colectivo sobre la salud.

Gabriel Siracusa luego presenta el texto **Pensamiento amerindio y la idea de América Latina**, pasando por los orígenes del término y sus variados usos a lo largo de la historia. Busca defender la posibilidad de una visión de América de los pueblos originales.

Todavía en la sección del artículo, Hander Andrés Henao presenta el texto **Pensando contra La Barbarie: “El concepto de industria cultural en Theodor Adorno; una encarnación del caso de la Radio en Colombia 1929-1958**, que señala la compleja relación entre el estado y la sociedad encarnada en el fenómeno de la radio con sus implicaciones políticas sociales y económicas. Para cerrar, el texto de Nelson Kautzner Marques Junior trae una **Breve historia de la revolución sandinista en Nicaragua**, explicando cómo la burguesía gobernó Nicaragua en los siglos XIX y XX, cómo sucedió la revolución sandinista y los beneficios de la revolución para el pueblo.

La reseña es de Lindberg Campos Filho, **Paradojos de la filosofía negativa**, en el que hace un comentario crítico sobre el más reciente libro de Gilberto Felisberto Vasconcellos, “Quebra-cabeça do Cinema Novo (2018)”.

El ensayo fotográfico, IELA hace 15 años, producido por Elaine Tavares, es un memorial que eterniza los momentos importantes vividos por el Instituto de Estudios Latinoamericanos a lo largo de sus 15 años de existencia completados en 2019.

Con estas contribuciones, les deseamos una buena lectura.

Colectivo Editorial